

然るに戦争が始まりましたて敗戦に至るまで先ず第一に復旧しようにも復旧の資材がないということ、かくて加えて炭坑の経営が非常に困難になりました。その重圧が被災民に転嫁されても過ぎません。これを私どもは無謀な賠償を要求するものではありません。憲法の第二十九条に擁護せられたる財産権の侵害を主張するに過ぎません。これを私どもは無学でありますからよく存じませんが、法的に考察いたしましても炭坑が無断で地下を探査して地上権者に被害を与えておることは、探査権者が被害の発生を予見せずとも過失による不法行為が成立する。ましてや現在のごとく探査すれば当然被害を与えることを承知しながら右炭坑探査を行うにおいては、故意による不法行為で民法上の不法行為による損害賠償の責任を免れることは得ならないにもかかわりませず、今般の法案は鉱業法の不備を是正する法案でなくてはならないのに、七十五条によつて鉱山に有利にして被害者の権益を無視する結果となるので、若し本法案の修正が行われないとすれば国家みずからが憲法違反の行為に出る結果となつてこの法案修正を主張するものであります。

も被害を受ける過程及び社会性は公益性は公共事業と何ら劣るものではありません。事業計画に取入れる等強力なる案に修正を願いたい。

第三に地方公共団体の負担を軽減又は免除をせられたい。鉱業被害地の罹及び市町村は鉱害に伴うて種々の負担を間接に受けております。本法案においては農地及び農業用施設の復旧費の一部負担、事業団の事務経費の負担、鉱業権者不明又は負担能力のない鉱業地の復旧についてそれへ負担を課せられております。このことは後ほど県、市町村代表よりそれへ主張される事項でありまするが、地方税を負担される被害民としましても本案の修正を強く要望するものであります。

第四が復旧不適地の処理を第七十八条に規定せられてこれが認定を農林省令で一方的に裁定せられ、鉱害賠償の責任の消滅を決定せられることが不适当である。市町村長並びに被害者の同意を要するよう修正をして頂きたい。理由といたしましては第五十二条の納付金には最高限度が示されておることと、鉱山地帯の殆んどが復旧する耕作土壤に乏しくて附近の山野は岩石又は赤粘土、赤土で復旧には多額の費用を要すると共に工事完了後効用の回復に至るまでの費用も又相当大きい金額を必要とするとは必然であります。従つて経費の面から本条文を濫用せられると、被害者の生活基礎を根底から覆えして社会不安を来る結果と相成ります。よつて決定に当つては市町村長並びに被害者の同意を要するよう修正を要望いたします。

以上の修正要望については先の衆議院通産委員会主催の公聴会においても

私公述して諸先生がたの御賛同を得て修正成るものと確信いたしていましましたところ、衆議院では本法案の審議を目指して余に亘つてなされておるにもかかわりません、未だに結論に至らず会期も切迫して被害民は極めて不安の気持に集まつております。不幸にして本法案が本国会において審議未了等に終りましたときにおいては、その責任は衆議院にあると叫ぶ声もあるのであります。賢明なる参議院の諸先生がたにお願いをいたします。何とぞ私ども被害民の苦衷を御察察下さいまして、修正の要望事項を御承認の上速かに本法案が成立いたしまするよう切にお願いいたしまして私の公述を終ります。

○委員長(竹中七郎君) 次に東京大学教授青山秀三郎君にお願いいたします。

○青山秀三郎君 次に東京大学教授青山秀三郎君にお願いいたしましたのであります。

先づ冒頭にこの両三年来鉱業関係の幾つかの法案がこの国会で御審議に相成りました。その際公聴会におきましたとして、大学におきました鈴山、殊に採鉱学を受持つておりますのでその御高見から主として申上げることになると思うのであります。さよう御了承願いたいのであります。

たのであります。その間政府当局のいろいろ御苦心のあとはよく承知いたしましたのであります。それらを考慮申上げておきたいと思うのであります。

今年の一月下旬だったと思うのであります。その要綱でいろいろ決定されたのであります。その後只今の法案と比較いたしまして考えさせられるのであります。その第一といたしまして、鉱業の復旧事業団の運営に関する権限の問題があるのであります。評議員会が事業団の重要な業務全般に亘りまして議決をする性格が盛込まれておるのであります。これは而もその議決は過半数制をとつておるのであります。この種事業団はその業務が主管大臣の認可によるのであつて、理事者にも相当幅の権限を持たせねばいいと思われるのであります。殊にその理事者選任には評議員会が関与することになつておりますので、評議員会としてむしろ只今の法案の権限は多少過大に失するのではないかと思われるのではありません。これは第二十三条の関係であります。

もう一つは事業団の経費の問題であります。これは第二十八条と思いますが、當初年度におきまして石炭のトントン当り五円以内、又二年度以降におきまして鉱業権者の復旧費の7%以内と、いうことになつておるのであります。が、この事業団の事務経費は必要な程度は当然調達しなければならないことがあります。

は申すまでもないのですが、この事業経費の膨脹を避けたいというのであります。差当り九州と宇部地区に各一ヵ所となつておるのであります。が、その個所のこともさることながら、経費の増大を防ぐ一方、その負担はこれは国庫負担の性格を主とすべきではないかと思うのであります。などその負担の公正を期して欲しかと考ふられるのであります。殊にその相当な割合が鉱業権者の負担となることは、却つて弊害を伴うのしやないかと思うのであります。これが結局事業團に関する問題であります。

する納付金として、土地の基準地貢額格の「二千を下らず五千をこえない」というような範囲の問題もあるうかと思うのであります。

それからこれは今回の法案の相当問題の点であろうと思うのであります。が、灌漑用の排水施設ボンプであります。が、その完了後更にその維持管理をその賠償義務者に強制するというようなことは、只今申しました趣旨に対して私はどうも賛成できないと思われるのであります。又鉱業権者の賠償責任の消滅の時期であります。が、只今お話をありました。が、鉱業権者が事業団に対して納付金を完納した場合でも、その工事が完了するまで賠償を續けなければならぬとなつておりますが、この時期に対しても私は考慮すべき点多いのではないかと思われるのであります。聞くところによりますと、復旧完了後の洪水による特別な措置といふことも問題になつておるようですが、それらは前段の関係において同様に考えて頂きたいと思うのであります。そもそもこの鉱業法の制定の際に、その賠償の根本観念といいたしまして、我々は強く金銭賠償主義を述べて來たのであります。が、それが今回の鉱害の復旧法案におきまして再び原状回復主義というものに逆戻りをするような感があるのであります。が、殊に農地及び農業用施設におきましては、この間いろ／＼複雑又深刻な問題のあることは勿論想像されるのであります。が、納付金を納めましてもなお相当期間効用の回復が十分認められるところまでその責任の一部を分担しなければならないということは、鉱業権者

のために私はどちらないところであります。その他或いは家屋であるとか土地の復旧についても裁判制度の申請等いろいろ法案の内容に亘りまして希望されるところもあるのであります、家屋等の復旧計画に対しても能う限り私はこれを或る線で限定したいと思うのであります。地方公共団体の負担の軽減に関する私は大した異議を持たないのですがあります、そこで鉱業権者の負担が増大するということは前段の趣旨に合せまして適当でないと考えるのあります。國の負担において行うべきものは従つて或る程度幅が増すかも思われるのですが、さようなる措置を希望されるのであります。

鉱業の経営、鉱山のヴァイルトシヤフトと申しますか、経営についての非常に造詣の深いかたであります。ドイツの例と日本の例を对照していろいろと意見を交換したのであります。この鉱害について問題がある今日、事実今お話をあつたような地表に対する影響を及ぼしておるということは技術者としても大いに責任を感じるところではありますが、年々この問題については技術のほうにおきましても或いは採炭法において、或いは充填法においても大いに責任を感じるところではあります。これは将来起らぬいために、何とかこの鉱害を最小に食いとめたいという努力をいたしておりますところであります。これは将来に亘ることであつて、私が今ここで鉱害は将来起らぬいために、何とかこの鉱害を最小ならしめたための最大なる努力をしておるんだということは御了承願いたいと思います。つまり地表への影響を最小ならしめたための最大なる努力をしておるんだということを御考え願いたいと思うのであります。又地表におきましても、その陥落に関するいろいろな測量上の観測をいたしまして、適当な基準によつてその影響を精密に観測するということで、これはすでにドイツでかなり行われておることであります。我が国ではまだそこまでいろいろ地表の条件等がありまして、徹底しておらないうらみを持つのですが、私はこの線に副うて、技術者も更に一段の影響が少くなるように、そういう問題を軽減するよう努めることを希望しておりますのであります。こういう観点から私は只今の問題についてこれをすぐ考え得るものではないのであります。

すが、そういう点も御考慮願いたいと思うのであります。
以上私は大体において、この趣旨には、骨頭に申上げました通り、賛成いたしますのであります。今申しまして、採鉱学の専門の立場から申上げたのであります。本議院におかれましては、我々の意のあるところをお汲み頂きました、速かな法案の進捗を御考慮仰ぎたまつて、本議院におかれましては、どうぞ我々の意のあるところをお汲み頂きました、速かな法案の進捗を御考慮仰ぎたまつて、お願い申上げる次第であります。甚だ失礼でありますか。
○委員長(竹中七郎君) 次に山口県小野田市長姫井伊介君にお願いいたします。

の制限を見ますると、「鉄道、軌道、道路、水道、運河」等々、更にその最後には、「公園、墓地、学校、病院、図書館及びその他の公共の用に供する施設並びに建物」と書いてあります。やはりこの点から考えましても、公共施設には地方公共団体が維持管理するところの所舎をはじめ警察、消防署、病院や公民館或いは図書館その他母子寮、保育所とか、社会的な福祉施設も当然入れられなければならないと考えるのであります。然るに、同条第七項には「家屋等」としてありまして、それには「農業用施設又は公共施設たるものと除く。」とあります。これでは学校のほかの公共施設は一般家屋等のうちへ投げ込まれてしまつて、復旧について非常な差別的な措置を受けることになるので、これは適当でないと存ずるのであります。是非同条の六項には学校その他当然公共施設と認められますもののを列記的に明記して頂きたく思うのであります。

の原因であるところの石炭の採掘は、全国産業振興のための重要な基礎産業でありまして、鉱害復旧は効用復旧であつて効用の増加ではない。何ものも復旧以上に特別にプラスされるものがない。復旧以上の特別の受益がないのに、掘採地の公共団体が全国的に受益の犠牲になつて、復旧費の一部でも負担することは、理論上からいしましても、実情から申しましても、当然のことだと存ずるのであります。提案理由には、「復旧費の不足分を補いつつ、鉱害復旧について指導及び援助をしよう」という建前」と書いてあります。前に申述べました国会の決議のことく、鉱害復旧においてといふこの大きな基本的な考え方、これから申しまするならば、当然国がそうするべきことであります。一方そうしたことは不合理である。一方そうしたことは不公平である。一方そうしたことは不公平である。一方そうしたことは不公平である。

我が小野田市のごとき多數の炭坑の労務者がおりまして、それがためには特

に労働行政を運営する上において労政

の審議会を作り、労働会館を作り、更

に労務課といつたようなものまでも特

設いたしまして、なお一方これら炭

坑業の関係から生み出されました多數

の失業者のために失業対策事業を行

つことは生活の悲惨事であり又国家的

な補償金額は農林省令、通産省令で定

められた算定基準によるとあります

が、誠に不明確であり、又大きな不安を投げ

ておられます。その点から申しますと鉱山

税などはまさに九牛の一毛にも過ぎない状態にあるのであります。こういう全国の公共団体に課せられる費用の負担は地方公共団体に課せられるべきものでないということを強く主張いたしたいのであります。

第四、再検査の請求権 法の第七十一条から繰返しまして私は絶対にこの費用回復はできない、無収穫の永続であ

ります。農民はこれがために永久の犠牲にならなければならぬ、これが單にそうした金を払つたならば鉱害は消滅とみなすということは非常に私は事

実に適しない、又冷酷な取扱ではないか。これにつきましては、金額にしま

しても農民の生活保護が適当にできるように考慮されなければならないと存

づるのであります。

第五は復旧不適地の処理についてであります。従つて鉱害は同じ箇所であつて

も永年に数回に亘つて繰返される、こ

れは事実なのであります。それを法の

七十四条では一回を限りても検査後三

年を経過で限定されてしまふ、それまでしか権利を認めないと存

在する、これは実情に合わないのであります。

第六は第三章と第四章との規定の不

一致、これを調整してほしいと存

づるのであります。七十九条、八十九条な

どを連闇して考えまして、鉱害により

家屋としての効用が著しく阻害されて

おる場合、鉱害を受けた弱い意味の被

害者に、復旧のために許可を受けよ

うとあります。一方では個人所得につきましては国税

これができない、私はこの意味がわからぬのであります。なぜ個人所有の

屋の性質上國の補助金支出を期待する

方公共団体の補助が長く行われるもの

ではありません。なおこれにつきましては

提案理由を見ますと、個人所有の家

屋の性質上國の補助が出せないか、

一方では個人所得につきましては国税

これができない、私はこの意味がわからぬのであります。なぜ個人所有の

屋の性質上國の補助が長く行われるもの

ではありません。なおこれにつきましては

提案理由を見ますと、個人所有の家

屋の性質上國の補助が長く行われるもの

ではありません。なおこれにつきましては

る。並びにそれらに対する措置十年たつたら……。

○委員長(竹中七郎君) そういうことは知つておられますから簡単にして頂きます。結論をどうぞ。

○公述人(姫井伊介君) これは法律の終了後も続きますので、法の目的が達成の廢止によつて中断されではならないので、この法の廢止後の處理規定を要するとして考へるのであります。要するに法の目的達成のために國の責任と指導で原状回復主義で鉱害復旧の徹底を期し、この臨時法は恒久法化すべきであると思うのであります。

以上申しました希望を強くお願ひ申上げますが、本法案は何とぞ速かに可決成立せしめられるよう御高配の点をお願い申上げます。

○委員長(竹中七郎君) それでは引続
き我妻先生がちよつと午後お差支えが
ありますので、杉本さんには誠に恐縮
ですが東京大学教授の我妻さんにお願
いします。

○公述人(我妻栄君) 私は東京大学で
民法という法律を専攻しておるもので
あります。が、鉱業法の改正にも関係い
たしましたし、石炭鉱害でも復旧対策
審議会の委員でもありましたので、そ
んな關係でお呼出しを受けたのだろう
と思います。この法案のいろいろの点が
につきまして先ほど来他の公述人がお
話になりましたように考慮すべき点が
あると思うのであります。私はこの
法案全体の考え方というものについて
私の意見を申述べまして御参考に供
したいと思います。

この法案の根本的な態度には賛成
るものであります。先ほど来お話にても
ありましたように、損害賠償が原状回

復であるべきか、それとも金銭賠償であります。それと同様に問題になりますが、それがこの法の基礎にも横たわつておるかのように考えられます。ところがこの原状回復か金銭賠償かと、いうことは我々民法学者も議論する問題であります。例えば自動車を壊したという場合を考えますと、その壊れた自動車を修理して元通りの自動車にしてやると、それが原状回復であります。それと同じような自動車を買えるだけの金をやると、これが金銭賠償であります。従つて新しい自動車を買える金をやつて、そうして壊れた古い自動車を賠償者のほうで引取るということにいたしますればもう完全な賠償になる。ですから全価格を賠償することをすれば、そうした金銭賠償は原状回復と少しも違わないということを前提として話をしておるのであります。ただそのどつちが便宜であるか或いはどつちがやりいいかといふ点だけが問題にされるのであります。金銭賠償と原状回復とが、加害者及び被害者にとってそれほど大きな違いがないということを前提でこれを議論していくわけなんなります。

ところに金銭賠償或いは価格賠償と原状回復とが非常に違つて来る根本の理由があるだらうと思います。更に進んで考えますと、殊に我が國の農業では全く資本主義的には經營されておりません。その授下する労力といふものは御承知の通り一家の者が一緒になつて働いておるのでありますて、あの農家の労力は到底賃金ベースでは計算できません。又収穫物も一般の価格によつて工業生産物のように計算することができぬ。要するに農家は先祖伝來の土地に一家の労働力を集中して授下して行かないで生きて行けない。それをやりさえすれば生きて行ける。そこを離れてほかに土地を求めるとは到底できないと状態でありますて、農地というものは全く資本主義のそろばんには合わないということになつております。その上農家のたは非常に土地に執着を持つておりますて、非常に先祖伝來の土地だといふ執着がありますので、その土地の執着といふことになりますと、これはもはや金銭では計り得ないものである、そういう状態であるのであります。ところが他方鉱業は我が國の鉱業がまだ遅れておるとは思いますがれども、何と申しましてもやはり資本主義的に經營してゐる。従つて毎年々々の收支をちゃんとそろばんの上に計算して、長い年月に亘る計算ができるなければ資本主義的な経営は不可能なわけであります。そのような鉱業は資本主義的であり、農業は非資本主義的であるというそのギヤップが、原状回復か或いは金銭賠償かということが両当事者にとつて非常に意味の違つて来る根本的理由だと私は考えております。

そこで我が国の現状はどうかと申しますと、農業生産も地下資源の開発も共に至上命令であります。両者を自由競争に任せにおいてどつちが経済的に力の強いほうが勝ちだらうといつて放つておくわけには行かない。どうしても農業生産もやらなくちやならない、地下資源の開発もしなければならん。私は先日宇部の鉱害のひどいところを見て参りましたがあのような状態のときに若し資本主義的に考えるならば、あそこに若し農地を作るというのならば石炭を掘らないほうがいい、石炭を掘るのは無理だ、若し石炭を掘るというのならばそこに農地を經營することは無理だ、どつちか片方にするほうが話がわかるのだ。ところが日本の現状では両方やらなくちやならない、そこに困難がある。そうだとしますと結局鉱業者にとつての立場と、農業者にとつての立場の食い違いは国がこれを負担してやつて行くよりほかないのじやないか。先ほどから繰返しておりますように、鉱業者にとつては資本主義的な計算によつてできるだけの補償をするよりはかに途はない、併し農業者にとつてはできるだけ元の状態にしてやらなくちやならない、そのギヤップを国が埋めるほかない、私はそう考へておるのであります。鉱業は私企業であつても企業なんだから、それに対する國家が補償してやるということはおかしいじやないかという議論もあるようありますけれども併し農業もやはり私企業でありまして、若しそういう議論をするならばすべてを国営にする、鉱業もすべてを国営にする農業も国営にする、それならば論理的に話は割切れるかも知れません、併しそ

うして論理を割切つてみたところで我が国の現状に到底合はないということは何人も承認するところだと考えております。要するに私は問題を正面からはつきり意識してこれは農業の立場と鉱業の立場の食い違いを国家が中に入つて調整するよりほかないので、従つてそのためには國家の費用を出すことはまさに正しいのだということをはつきり意識してこの法案を運営して行くべきだということを強く考えるものであります。

次に賠償義務の問題について一言いたしたいと思ひますが、今申上げましたような立場から考へますと、鉱業者に対するいわゆる納付金、これは十分に考慮すべきである。併し他方十分な納付金を支払つた以上は賠償義務はなくなつたと考へて然るべきじやないか。還くも復旧工事が完了したならば責任を免れるというふうにして行かなれば資本主義的な経営はできないのじやないか。金銭賠償といいますことは先ほども申上げましたように決して価格賠償ではない、生ずる損害を金で見積るというだけの話でありまして、それが先ほど申上げましたように価格の全体を金で払つたら十分だらうといふことを前提にしておるだけの話であります。従つて金銭賠償ということと価格賠償とということは必ずしも同じことではないのであります。従つて鉱業経営者のかたが金銭賠償が原則だ、だから価格さえ出せばいいじやないかといふことに余り固執なさるべきじやない。先ほども申上げておりますように農地の価格といふものは我が国の農業の特殊性に基いてはつきり全損害を賠償させるような価格になつております

ん。そのなつてないものをたてに取

思います。

○委員長(竹中七郎君) 青山公述人は

つて価格さえ賠償したら十分じやない

かということを余り固執すべきではな

いと思うのであります。

法案の中にも賃貸価格の三千円乃至五千円というの

対して五千円は多過ぎるという御議論もあるやに聞いておりますが、五千円は決して多過ぎはしない。賃貸価格は御承知のようにでこぼこでありますから場合によつて五千円になるのもいいじやないか、かように考えております。

ただけで只今からいたしたいと思いま

うでございますから、時間も大分遅れ

たしたいと思います。

○栗山良夫君 私簡単に御質問いたし

まつとお伺いしたいのですが、この金

額賠償で大体農地の場合賠償義務が完

了したものと考へることが正当だとい

う御意見でござりますが、どうも割り

きれん点がありますので一、二お伺い

したいと思いますが、大体金錢で現わ

します際に賠償の額の現わし方に二つ

の場合があると思います。一つは全然

用をなきくなつたときの現わし方、それからいま一つは或る程度壊してお

る、その壊したものの上に何かの損害

がずっと出ておる。こういう二つの場

合が農地の場合あります。まだ作はつ

けられる、全然作がつけられない、こ

ういう二つの場合があるそのときの賠

償が、大体工場法の規定をよく調べておりますが、それがつくりした把

握はついておりませんけれども、大体

そういう二つの場合において全然その耕地

がもう使われないと、その場合の考へ

方、たゞこれに、聞くところによりま

すと、更にそのあと災害についても

あると思ひますので、七十五条に掲げ

たように、その納付金の額をはつき

せんのではなくつりしたことは申上げら

れませんが、まああと腐れがないよう

に申しましても、先ほども申上げま

したよう、その納付金の額をはつき

り決定するということも困難な事情があ

ると思ひます場合には、大体一反歩で三十

万円くらいであるがそれをもつても

問題が解決しない。少くとも半耕地を失

います場合には二十万円くらいが通常

の相場になつておる、そうでなければ

ばやつて行かない。それが賃貸の最

高五千倍から最低が二千倍、それを出

したから事は終えたのだ、これでは問

題にならないと思います。少しも問題

が解決していない。先生はこれで差支

えないとおつしやるけれども私は問題

は解決しないと思う。

○公述人(我妻栄君) 私の申上げたこ

とを十分に御理解願えなかつたよう

に思ひますが、私が申上げましたの

ことは大体今では陥没したのであります

から水害の問題は別としまして或いは

は、鉱業権者としてはそれだけの金を払つた以上それよりもと鉱業権者か

らとののは無理だらうと思うといふよ

うな話であつて、その金を經營者にや

つたとき農民はそれで満足すべきだ

とは少しも私は申上げていません

あります。この法案では、それでは

悪く、鉱業者からまさにとり得るもの

を農民に渡しただけではうまく行かん

ものを中心にして五千倍から三千倍、

福岡県における大体地価の賃貸の平均

は十七円くらいだというのです。それ

を五千倍としましても八万五千円くら

いながらまあいいのじやないかと

いうふうに考へております。

○委員長(竹中七郎君) 清澤議員から

委員外発言を求められておりますが、

発言をお許しいたしまして御異議あり

細かな点については論ずることもありま

す。それだけにいたしておきたいと

ませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(竹中七郎君) 御異議ないも

のと認めまして清澤君に発言を許しま

す。

○委員外議員(清澤俊英君) 先生にち

つとお伺いしたいのですが、この金

額賠償で大体農地の場合賠償義務が完

了したものと考へることが正当だとい

う御意見でござりますが、どうも割り

きれん点がありますので一、二お伺い

したいと思いますが、大自動車は

直してみましてもそれは元通りになら

ない、ならない場合でも打切る、それ

がおつしやる通りであります。家庭労

働全体がそれに頼つておる、農機具も

失つておる。そうしまするとその土地

がおつしやる通りであります。家族労

働全體がそれに頼つておる、農機具も

失つておる。そういうことなのであります。今やつて行かないのじやないか、こ

ういうことなのであります。今やつて

車は直してやるのだ、これが

だけのままつた金を出してそれで直し

てやるのだ。だからそれで直ろうと直

りますが、だからそれで直ろうと直

りますが、大体金錢で現わ

します際に賠償の額の現わし方に二つ

の規定に盛られておる精神のお考へを

いつまでも後追いをしてはいけないと

おつしやつたのですが、この考へ方と

七十五条の精神とのお考へ、七十五条

の規定に盛られておる精神のお考へを

から、それに国家が入つて、事業団と
いうもので元通りにしてやるといふこと
になる。その両方の要求の違つとこ
ろを国家が入つて、国費でそれを賄つ
てやろうといふのだから賛成だ。こう
申上げておりますので、お話を復旧し
ない土地、復旧不適地とされる所は特
にお話のことに対応するのだと思いま
すが、普通の復旧してもらう場合に
は、一方鉱業権者が金を出して、国家
の金も出してそうして復旧してやる。
ところが復旧してもらえない人は、鉱
業権者が出した金をもらってそれにつき
そなだとすれば、あとほんは大變不
公平になるので、それはやはり国家が
出しても十分してやることになるのだ
ろう、こう思うのです。鉱業権者から
一定の基準の納付金をとつたら、それ
以上追求することは無理だと申しまし
たのは、私は繰返して申しますが、そ
れをそのまま農民に与えただけでいい
とは私は申しておりませんです。それ
が悪いからこそこの法案ができるてる
のだと私は理解しておる次第でござい
ます。

私は納得する賠償ができたところ考ります。ここで穴があいたから何を持つて来てもいいから埋めてしまう、埋めたら元通りじゃないか、これじや決して賠償にならんのであります。そぞういうことをすること、それがもとく完全な形になれないから法律で一つ認めから炭鉱業者がそこまで全部持つということは無理だらう。我々もこうう思ふてあればのめつてしまふからそれではかわるわんからという、こういうわけで賠償の基準というものを考えておるのであります。それで、人のものを持して全部直すとあつて、人のものを持して別的话なんです。そういうことはこれは別的话なんです。そういうことをやつたら炭鉱業者も成立しないから、これくらいのところがいか悪いかということがこれが議論の焦点だらうと思います。頭からこれだけのものを払つてやるのだからこれでいいのだ。これでいいのだ。だからこれが直前という議論は私はどうしても納得できない。人のものを換いたら直してやらなければならんと思う、先生をおつしやつた通りです。元の通りに直せないから國が直してやるということは次の問題だと思う、別の問題だと思つう。それを金銭賠償したからそれでいいのだ。而もそれが正しいのだといふような言い方は私はどうも納得なりかねる。私はそうだと思う。それは民法上から見れば全部鉱業者が元通りにしてやるべきが正当であるうけれども、現実の鉱業者の經營の状態、或いは利潤の問題、それから申すとこれくらいの額は一応してやらなければ鉱業者を成立たない、だからこれくらいのところに落ち着いて、あと足らんところを政府がしてくれる、こういう状態になつて

ておるからこの法案には賛成だとおもつてやることはわかります。そこを言ひないで金錢賠償するのだからこれだけは出したらそれでいいじゃないかと、二へも直らんものを持つて来てそれで、いやじゃないかというように先生のよきおつしやられては、どうも農民は納まらないと思う。この点を一つもう一度わかるように教えて頂きたい。

○公述人(我妻栄君) どうも御理解頼えなかつたのは大変残念であります。しかし、又いろ／＼問題が複雑らしいのですが、ただ一応弁解しておきたいのは、自動車と同じようになっていふうだとおつしやつた点であります。私は自動車と違うと申しましたので、自動車と同じなら何もこういう法律は要らない、民法の普通の規定でいいんだ。ところが自動車と違う複雑な事情を持っておるものだから國家が入つてこういう法律を作らなくちゃならないと、こう申上げたので、よくお考えになればその点おわかり下さるだらうと思ふ。重ねて申しますが、若し自動車と同じだと考えておられるならこの法律全体に反対するはずと私は思うのであります。ただお言葉の御趣旨を考えると、私が金錢賠償でいいと言つたのは甚だ農民に不満があるので、即ちこれが本當は原状回復をすべきだがやむを得ざる方法で払うべきだが、金錢賠償でいいと思ひますけれども、金錢賠償といふ原則をひつくり返さないと農民は足しないだろうという御趣旨だらうではないのであります。損害を全部金錢で払うということですから、金錢賠償ということは何も安く済むるということでは思ひますが、この点も先ほど申上げたことは何も安く済むるということでは

生ずるすべての損害を金に換算して
つてやる。御承知のように貢稼課税
いうようなものでもちゃんと金銭に
価して払うのでありますから、いわん
農民が生活ができないというような
のには無論金に見積つて払うのであ
ります。ですから、私も金銭賠償をお
しやることはいい、鉱業権者が金銭
償をおつしやることはいい、併しその
とから価格さえ賠償すればいいとお
えになつては間違いた、価格賠償と
うことに固執なさらぬようによると
うことを特に声を大きくして鉱業権
に申上げたつもりであります、そ
点を特に御了承願いたいと思ひます
○委員外議員(清瀬俊英君) どうも
難うございました。
○島清君 我妻公述人によつとお
きしたいのですが、お説の通り鉱業
は資本主義的な経営が確立されてお
り、農業は非資本主義的である、そ
にこの問題のギャップがあり、そこ
が原因で調整をしなければならない任
があるのだというよう立論に対し
は、私は異論を述べるわけではござ
ません。
そこで問題はどうらのほうに重点
おいて考えるべきかといふところに
わゆる国家政策といいましょうか、
会政策的な本問題の扱い方の要点が
請されると思うのです。姫井公述人
指摘されました通り、第一条の「国
の有効な利用及び保全並びに民生の
定」というものが真先に謳われてい
して、そこにこの法律の要点がなけ
ばならない、ように思つてあります
が、併し貢をめくつて参りますうち
何かしら後ろのほうの鉱業権者の側
立つてこの法律の立案をしておるか

ごとき印象を受けるところに私は割り切れないものがあるのじやないか。そこで國家政策的にどこに重点をおいてこの法律は扱わなければならぬかと、いうところに我々國會議員を要請された任務があろうかと思ひます。が併しながら栗田公述人からも公述がありました通り、無過失の賠償責任を負うべきであるという議論も私は場合によつては成り立つと思ひます。し更に鉱害といふものは予見できるのだ、予想されるのだといふ場合にはこれは故意である。従いましてこういうような場合におきましては、当然にこれは鉱業権者が十二分な賠償をして然る後に足りないとこを國家がこれを補つて行くというよなことにすることが私は社会政策的に要請されるところの問題でなければならぬと思うのです。鉱業権者はもうけほうだいにもうけて農民へ鉱害が起きて参りました場合に國家にこの責任が転嫁されるような形がとられたのでは私はいけないのでないかと思う。非常な偏ばん扱いの方と言わなくてもいたし方がないのではないか。こう思いまするが、公述人はこの法案については大体において賛成であるというふうな趣旨を述べられましたが、一方この法律に対しまして、第一條の国土保全というところに社會政策的な重点をおいて考えるべきであるが、又鉱業権者は故意と故意でないとかかわらずその問題に対しても責任を負うべきものであるとお考えになるかどうか、この三点について御答弁を願いたい。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

体として社会政策的に行くか、或いは
鉱業権者の義務の全うと申しますか、
という考えについては鉱業権者が僅か
な金を出してそろして利益をたくさん
得る、農民のほうは非常な苦境に陥る
という結果になつては困る」とおつしや
ることは誠にお説の通りだと私も思
います。従つて先ほど法案の二千乃至五
千とあるのにつきましても私はあれで
いいと申上げたのではなくて、ただあ
れをもつと減らせという意見があるそ
うだがそつする必要はちつともないの
じやないかと申しましたので、ここで
更に具体的に御検討の上でもつと大き
く、場合によつてはもつと多いことも
あり得るようならふうにしていいじやな
いかとお考えになれば、それについて
も私は反対はいたしませんが、併し問
題は恐らくもつと根本の農業と鉱業と
が組成その他においてアンバランスに
なつていなかどうかという大きな問
題が根本にあるのじやないか、單に賠
償の問題だけではなく、そういう点にあ
るのじやないか。そうしてそうだとな
れば組成の面で、それを調整するよ
なことはまさに国会で皆さんのがやり
にならなければならぬ重要な任務だ
と私は考えておるものであります。

をかんがいしておる、それが何百年来あるその通り続けられておるという状態にあります。農業經營としても恐らく非常にリミテッドなものでもつと何か効率的なものができないものだらうかと考えられるようなかんがい用水の場所があるのであります。ところがその下で石垣脈が発見されてそれを掘るということになりますと、上のかんがい用水池がみんな陥没して行きます。そのときに農民の立場をどこまでも保護しなければならん、そのかんがい用水に何千戸の農民の生命がかかっておるといふとを余り強く主張いたしますと鉱業地下資源の開発が不可能だと思います。そうした場合、私は無過失責任に当るか、過失責任に当るかといふような象理論では問題が片付かないのじやないか、これはやはり國家が入つて一方において我が國のかんがい用水が何百年來の姿であるのを何とかして直していくようにならねばならない、それを行く直して行くということは耕地を殖やすことになるだろうと思うのであります。それをやると同時に、今度は石灰岩も今までの用水溜の下になつて掘れなかつた所も掘れるというようにすべきではないか、この点に国家が非常な力をこぶを入れられるならば農業生産も非常に大きくなることになるのじやないかということを考えるのでありますけれども、併し土地調整委員会などといふものは、それほどの大きな力を持ちませんので、現状をそのまま認めてしまして現状が余りに大きな変更を要けるといふようなときは鉱業権を差止めであります。併し私はその場合に鉱業権を差止めまして、それでもいつも腹の中ではもつと日本

の 国家が、農業が近代化してそろそろそれを申すようありますけれども、どうも農民のほうでは原状回復ということを一点張にお進めになり、そうして鉱業権のほうはその金銭賠償ということを条件に立ち廻つております、そして農林省は農民の尻押しをし、通産省は鉱業権者の尻押しをし、子供のけんかに親が出て来ておる有様で甚だ遺憾だと思しながら、私はいつでも事を解決しておるのであります、そのときこうした法案が多年に亘る希望を満足させる意味で私は根本において非常に賛成だこう申上げておるのであります、個々の点については恐らく検討の余地があるだろうと思ひますけれども、これを十分に運営して、そうして農林省、通産省と申さず国家すべてが力を一にして農業の近代化と鉱業との両立という大理想に向つて進む一歩として頂きたいと思うわけなんですが異議はどういませんか。

事杉本であります。福岡県における石炭の年間の生産量は、戦時中二千四、五百万吨とありますけれども、それでもなお我が国生産量の約四〇%を占めております。この石炭採掘によつて國家国民の受けける利益の大きさの対比して、炭鉱地区住民のこうむるところの慘害は誠に甚大なるものがあります。この鉱害の問題がすでに深刻な社会問題となつておりますことは各位御承知の通りであります。まして、福岡県といたしましては大正八年以来今日まで實に三十有余年の間にこれが救済対策について官民一体となつて努力いたしておりますが、この長い年月の要望が漸く取上げられて、先に既に戦争中の強行採炭によるいわゆる特別鉱害に対しましては特別鉱害復旧臨時措置法が制定せられまして、目下着手され復旧行事が進捗いたしております。私ども深く感謝いたしております。幸りに、今回一般鉱害の復旧を目次として臨時石炭鉱害復旧法案が提案されましたことを深く喜んでおる次第であります。

承わつたのであります。余りにひどい被害の状況に驚かれたようであります。が、この状況を現実に見ない人々には、ともすればこれは「地方の問題に過ぎないと考えられがちであります。我々はどこまでも国家的立場、無私の立場に立つてこの問題を取り扱いたいと申されておりましたあのときのお言葉を有難く存しておるのであります。

この法案が今国会に提案される運びになりましたことについては、私は次のように承知いたしております。即ち昭和二十五年第七回国会において特別鉱害復旧臨時措置法案を審議決定された際の国会における附帯決議として、一般鉱害の復旧についても特別鉱害と一体不可分の関係にあるものとして特別の関心を有すると共に、鉱害対策は総合的な国土計画の一環たる性質を有するものと認めるを以て、政府は速かにこれが対策を樹立された旨の決議がなされており、更に同年十二月、第九回臨時国会におきましては、新鉱業法の審議に当たり、国会ではこの法案中、鉱害の賠償は原案の通り金銭賠償の制度を認めるが、鉱害地の原状回復に対する被害者の熱望に応えるとともに、食糧その他重要物資の生産を確保するためにも、原形に回復するか、少くともその効用を回復せしむることが必要であり、この費用を鉱業権者に負担せしむることは、鉱業を壊滅に導くこととなり、又この種経費を多少なりとも被害者に課することは、適正賠償の点からも断じて許されないところである、結局國庫の負担において遂行するほかないのである、政府は確かにこれを実現するために適當な法律を立案すべきであるという趣旨の

決議がなされておるのであります。爾来本年三月までに政府においては銳意周到なる検討が続けられまして、この法案には入れられていないといふことを誠に遺憾に存ずるのであります。私どもが極めて重大なる関心を持つておるこの法案は、本国会において是非とも審議御決定を頂くことを念願しておりますけれども、併し、これが原案のまま国会を通過したならば、我といたしましてはこの法律の実施に当つて種々困難な問題が起るのではないかということを憂慮するのであります。よつて以下私が公述いたします修正希望の諸点に関しまして、各位におかれましては特に十分なる御検討をお願いする次第であります。

復帰しないのです。このためにも、は暫定期間の補償は考慮されておりません。されども、効用回復程度の復旧であります。かかる場合における被害は現実の問題として補償の必要があるに負担する理由なしということであり、一方被害者の立場としては、原状回復でなく、効用回復である以上、賠償の打切りは納得ができない、損害を甘受せねばならない理由はないといふ主張であります。その開きをどうぞ責任の打切りは納得ができない、損害を甘受せねばならないとは申されないであります。國も鉱業権者も右炭産業のために多少の犠牲が被害者にあつてもそれが止むを得ないとは申されないであります。國も鉱業権者も右炭産業のためには多少の犠牲が問題が残つておる題点があると考えるのであります。勿論今日のこところは鉱業法が問題ではありませんが、業法の建前から来る筋途は私も了解しないではありませんが、鉱業法の金銭賠償主義にそも～問題が残つておると思うのであります。勿論今日のこところは鉱業法が問題ではありませんが、この問題を被害者のために親切に取上げて頂きたいと、私が申すのはこの点が一番大きいのであります。願わくはこの七十五条は被害農民のためにもう一歩進んだ社会立法的性格の規定に御修正を願いたいのであります。

国にあつて都道府県には何の権限もありません。農地の鉱害による米麦の減収に対する年々の補償額は福岡県だけでも年間実に四億四、五千万円に達しております。従来農地及び農業地盤の災害復旧費に対しては都道府県はその復旧費の一割を負担することになつておりますが、地方公共団体の財政事情に鑑み昭和二十六年度からはこれに關する法律はすでに廢止せられておる事例もあるのであります。鉱業権者が負担した復旧費を以てなお不足する部分については、これは國が負担すべきであり、都道府県にその一部を負担せしむることはそこに何らの根拠なく、又負担する財源もないのです。この点は地方財政委員会においても今私の述べるところと全く同一意見であります。

す。これは鉱業権者が全額持つべきことないことになつておるのであります。併しながら従来鉱害による公共施設の復旧費に対しましては、現在出資される特別鉱害にいたしましても、その以前のブル資金制度のときの復旧のやり方におきましても、相当高率の国庫補助金を出しておる事例があります。ただこの一般鉱害の復旧に限つては、鉱業権者を全く出さないということは曾つての国会における附帯決議の趣旨が没却されておるようと考えられる。鉱業権者に過重の負担となり、後の復旧工事の実施に支障がないかを恐れますので、この種公共施設の復旧に対する国が相当額の補助金を交付して復旧を促進するような御修正を願うことが妥当ではないかと思うのであります。

第五は第七十九条及び第八十条に開するものであります。家屋等のいわゆる非公共施設の復旧工事に関しては定められた条件に該当するものに限る、その物件を復旧することについて、通商産業局長の許可を受け、加害者と被害者が協調して復旧するということが原則となつております。若し両者の協議がまとまらなかつたときは、通商産業局長の裁定によつて鉱業権者の負担において復旧することとなつております。又家屋等の復旧は、現行の特別鉱害復旧臨時措置法によつて見ましても、復旧費の一部を受益者負担として被害者から徴収されつある事例もあるにはありますけれども、被害者は自己の家屋が鉱害のために戸障子の開け閉めができなくなり、或いは雨漏りがするとか、或いは宅地が陥落しておるとか、雨の降るときは直ちに床の上まで浸水するなど、長い間有形無形の損失、迷惑をいたしておりますが、これらの点については何ら賠償を受けることなくただ黙々として復旧の実現を願つておるのであります。それであるのに、復旧費の一部を、單に耐用年数の更新といったような理由によつて被害者から受益者負担金として徴収することは、何としても無理があると思うのでありますが、このことがこの法案におきましても規定されることは遺憾に存じております。これは五十二条の関係であります。御修正事業団の事務経費の一部を地方公共団第六は第九十四条であります。復旧しては今少しく強力な措置が規定せられて欲しいと考えるのであります。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

体及び復旧工事の施行者に負担せしむる規定がありますが、この復旧事業団の設置につきましては私どもは相当異論があつたのであります。その都度政府はこの経費は絶対に地方公共団体のものには負担せしめないと主張せらるると共に、復旧事業団は通商産業大臣が厳正に監督すると言つておられたにもかかわらず、国会に提案されたこの法案によりますと事務経費の一部を地方公共団体に負担せしむることとなつております。これは国が当然出すべきもので地方団体に負担させる理由はないと考えます。このようなことになれば我々はむしろこれまで折衝しておきましたように特別鉛害の復旧にならつて政府の特別会計扱いとして頂きたいのであります。

最後に一言いたしますが、この法案の対象となつておる鉱害だけでも現在するものは福岡県だけで大体二百億、そのほか佐賀、長崎、熊本、山口の諸県、その他亜炭の岐阜県その他を加えて総額二百五十億程度に達するものと私はもは思うのであります。國の現状としても国内の石炭は今後ますます増産の必要に迫られておりますので、今後における鉱害は累増こそれ減少するものとは考えられません。従つて現存の鉱害の処理にのみ目を奪われて他面不斷に進行して行くところの鉱害の発生を忘却してはならないと思うのであります。即ち石炭採掘と鉱害の復旧及び防止を合理的に計画的に解決して行かなければならんと思うのであります。この問題については専ら石炭鉱業機関との密接な連絡の下に万全の措置を講ずる必要のあることを確信するのであります。

原則的に申しますと、私どもは特
にこういう法規ができるということは、
非常に賛成でありまして、一日も早く
御審議の上にこの法制が適正なる形で
おいてできることを希望いたしております。
も、衆議院に上程されましてから私ども
ども法案を拝見いたしますと中々ござ
ります。ただ今回の問題につきましては、
も、衆議院に上程されましてから私ども
ございます。だんくそれがいろいろ
るな面で御審議を煩わしております
うちに、ともするとといわゆる被害者
側と鉱業権者側との間に非常な意旨
の喧嘩があり、非常な争いの種で
もあるかのごとく思われるような情勢
も出ているやに思われますのであります。
す。これは非常な誤りでありますし、
私ども被害者のかたぐくと多くの点に
おいて同じ考え方下にこの法制の成立
を望んでいるのであります。ただ考
方の一部に相違があります。これは争
いでも何でもありません、相違があ
りますということはこれから申上げたま
と存じます。この点は結論的に申しま
すと、先刻午前中に我妻さんがおつし
やいましたことがその問題の核心であ
りますとともに、杉本さんが第一点にお
挙げになりました鉱害賠償責任とい
ふことも見きわめるということになるの
であります。衆議院におきまして私ど
もの協会の会長の福永が申述べました
ことは九点ござります。その九点のうち
でも我々が最も重点を置きます点は
四点ござります。それらの点につきま
しての意見は今以て変りはございません

ん。併しながらその後のいろいろな勢、衆議院における御審議の情勢も幸いです。私はの間に承わつております、又地元のいろいろな動きも承知いたしております。まして、なかなかに難航を繰りておられるやに承わつております。何とかしてこの法案を成立させたい、実を結びたいと存じまして、私どもはこの九点の意見、更に集約しましてそのうちの重点を置きます四つの意見、それを最後の一点に集約いたしております。この点も経過的に申上げます。

先ず以てお話を申上げます関係上、衆議院におきまして私どもの会長が公述いたしました点をただ箇条的に申上げますが、第一点は今申上げましたように、七十五条並びに七十七条という内容に盛られておりまする賠償責任と、いうものは尾を引くべきか尾を引きざるべきか、金銭賠償或いは原状回復と、いう事柄が妻さんもおつしやいましたようないろいろ問題がありますが、我々は一昨年の暮にできまして昨年から実施されました鉱業法の根本精神と、いうものは、あくまで今日といえどもこの特別法制ができましてもその根本方針が続けられて行つてゐるのでありますと、金銭賠償であります。金銭賠償という言葉を申上げますと、先ほど御質問があつたように鉱業権者は金を惜むのじやないかというふうにとられますけれども、金を惜む惜まぬといふ問題じやありません。日本の鉱業法の根本の建前は金銭賠償主義、効用回復主義といふことになつてゐるのであります。このなつているのを今度の法制で原案もやはりそれを支持して出しているのでありますが、今度のこの特

別法制でその根本概念を変えようとすることはちと無理であると考えるのあります。それが第一点であります。あとで又この点は特に私どもが主張する最後の一点でありますから詳しく申上げます。

第二点は今申しましたことに附隨いたしであります。農地の復旧をやつた場合に灌漑施設を設けた、この灌漑施設の維持管理といふことが原案では最後的にはどこも受継がなければ鉱業権者に行くべきであること、ということになつておりますが、これは我々は了解できない点であります。これは今申しました根本理念からしても、当然行くべきところが若しなければそれになりますが、これは我々は了承いたさないことになつておりますが。

第三番目は農地の復旧をやつた事業団体がお持ちになるのは当たり前だと考えております。これもあとで申上げます。

第三番目の点は納付金の基準になりますが、これも先刻我妻

さんがおつしやつたように二千倍乃至三千倍が多いとか少いとかいうこと

は、金銭賠償を少なくするのだ、これだけではなくないのだ、というこ

とは違うのでありますけれども、この点は我妻さんは学者でありますから

経営という面にタッチなさつておらないな考へ、近き将来のことを考えましても、自治厅があり、監督官庁が

議員会を議決機関にする必要があるかどうか、我々は少くとも今日の状態に

あります点であります。そこで申上げた意見であります。

そのうち特に初めに申しました四

つ、根本的な理念の問題にからむ問

題、納付金の倍率の問題、国庫補助の

対象の問題といふようなことに重点を

おいて私は問題を速かに解決して頂くように努力いたして來たのであり

ますが、先刻も申しましたように、会

期が切迫いたしておりますけれども法

院の審議が非常に停滞いたしております、何とかこれを通過させて新らしい

民生安定の境地を開かなくちゃいかない

ういう場合には非常に重要な権限を持

つと同時に、重要な審議をやつて頂きたいということから三分の二以上の決

議決機関であるといたしましても、そ

ういう場合には非常に重要な権限を持

つたままに、重要な審議をやつて頂きたいということから三分の二以上の決

議決機関であるといたしましても、そ

ういう場合には非常に重要な権限を持

つたままに、重要な審議をやつて頂きたい

たいということから三分の二以上の決

議決機関であるといたしましても、そ

ういう場合には非常に重要な権限を持

つたままに、重要な審議をやつて頂きたい

たいということから三分の二以上の決

議決機関であるといたしましても、そ

ういう場合には非常に重要な権限を持

つたままに、重要な審議をやつて頂きたい

たい

革はないであります。特別な世界理念が変わらなければなりません。そういふことがあります。そういふことがありますから、無過失損害賠償である。而も炭鉱を經營する者が經營し得る限度においては無過失損害賠償をやらねばならぬのであるということに盛り上げられて、その金銭賠償の限度をほんの僅かを超えるようなときには、復旧を要求してもいいといふことが鉱業法に書いてある、そういう原則から来ておるのであります。従いまして特別鉱害賠償という問題が起りました際にも私は申したのであります。が、國家が一定の基準、一定の許可標準というものを離れて、国家の危急存亡のときであるからこれをやれといふ特別の命令をされた以上は、国家の責任においてなすべきであるといふことを私も当時強く申したのであります。が、その問題がこの問題に当然そのまま現われております。当時の鉱業法の改正附帯決議におきましても國庫の負担においてといふことが強く言われておるのであります。國庫の負担において責任、今妻さんがおつしやつたようにこのギヤップは防がれて然るべきであります。その防ぎ方であります。その防ぎ方につきましては國家の貧富と申しますか、文明の度合と申しますが、国家それ自体のそのときに置かれた世界における状態といいますか、社会的状態といふものによつておのずから変化がなくてはならない。国家自体が非常に国家の各産業が、国民が非常に富んでおる状態であり、文化の水準がうんと高くなつてゐる状態と、戦後のかくのごとき状態とはおのずからそ

に差があると思う、又あつて然るべきだと思ひます。從つてそこに非常に文句の起る余地があるのですから、おいて一応の負担は経営者に十分足りない面がある、國家が補填をできるかどうか、どの程度できるか、他の産業との関連においてどの程度できるかと、行かなければならぬと思うのであります。でありますから、経営者の能力に起る余地があるのであります。されば、ここはその国全体の考え方からして、行かなければならぬと思うのであります。そこで、この問題が落着するということになります。これはみんな鉱業権者が負担すべきものであるということは、すぐにも今日の状態においては、特別な状態が起つたとか或いは特別な状態が起つた場合のことを考慮して賠償責任は消えないのであります。殊に一応の負担をしてなおなれば、これが根本法規である鉱業法を更に曲げよう、曲げるという言葉は悪いのであります。ようやく変えようとする事になるのであります。これはむしろ若きであると仮に仮定いたしましても、これはつい最近できました鉱業法の際にすでにその問題が解決されて、それを解消して附帯決議になつて現われてゐるのあります。根本の問題は根本のとき根本法規を改正して然るべきものであると思うのであります。私は決して被害者側が復旧される限度が十分であるというふうと申したのではありません。我妻さんは一方においては経理の方面は別にお考えにならぬのですから、

欲しかつたら幾らでもとつてもいいとかも知れない、私はそこに度合がある、鉱業権者が鉱業を經營して行くことが妥当になし得る状態の下に復旧の賠償ということもなさるべきである。要しますのに、私どもは本法案の成立を望むものであります。本法案が成立することによつて被害を受けたかたがただけではなく鉱業権者といふども非常に明るい将来の見通しができるのであります。私は金の問題を離れてこの法案が成立することを非常に望みますと同時に熱望いたしております。おりますけれども我々が最後の一戻、我々が考へておりますこの根本理念というものが若し損われるならば、これは重大問題であると思ひます。私は今回の鉱業法規をそれに附帯する決議に基く特別立法によつて變えるべきではないと考えてゐるのであります。以上申上げましたが、若し御質疑がございましたらおちほどお答えいたします。一応終ります。

第九国会において成立するに際して、政府当局は鉱害の賠償については、原案の金銭賠償主義を採用するものではないが、鉱害現地の惨状と被害者の痛切な要望に応えるため、原状復旧か乃至は効用回復の措置を講ずるという旨の声明を出されたのであります。が、政府当局は忠実にこの誓約を御鑑の如になり、その手始めに先ず一般鉱害復旧対策審議会を組織せられまして、あらゆる角度より真剣に研究討議して頂きその成果として対策要綱なるものを作成せられました。今次法案を得るまでに構想を練らること六度に及ぶということを聞き及びまして御鑑の如きは誠に敬服のはかはございません。又政府要路のかたるには海外における鉱害の状況とこれが対策の事例を複数回に亘り私どもや炭鉱業者の意見を聽取せられましたこととござります。西尾鉱害課長の飛行機事故による殉職も本法案の生んだ悲劇でありまして誠に御同情に堪えません。かく各般に亘る周到細心の手配を打つて頂きましたことに対しまして感謝の念を払うものでございます。

別鉱害復旧臨時措置法も昨年頃より本格的施行の段階に入りました。おかげで今まで水没田にも何年ぶりかに田植ができると農家は喜び、道路の修復も成り立つて、又小学校校舎の復旧が実現して児童が喜んでおります。父戦後教授も父兄も喜んでおります。父戦後絶えて出なかつた水道の水も出るようになって主婦も喜んでおります。かくして荒廃した鉱害地にも少しづつ生色がよみがえりつております。以上の三点につきまして厚く御礼を申上ぐる次第でござります。

私は法案修正に関する具体的なお願いをする前に少しく被害者としての考え方と立場を述べさせて頂きます。私は筑豊炭田の真中に生れ朝夕鉱害地を目のあたりに見て育つて参つたものでございます。そもそも福岡県の石炭が炭鉱の形態によつて掘り始められましてから五十四年の歴史を持つております。而してその五十年の長い年月の間に掘採されましした石炭の総数量はおびただしいものであります。私の計算では約九億トンと推定されます。但しこれは全部が全部良質の石炭というのではなく、石炭に附隨して掘り出すところのボタ、土等を含めての勘定であります。その結果地面が沈下する、傾斜量が地下に空洞を生ぜしめておるということは否めないところの事実であります。その結果地面が沈下する、傾斜する、陥没するため農地は池沼同様の不毛地になつております。一方ボタのほうは積り積つて筑豊炭田特有の風景でありますところの例のピラミッド型のボタ山となつております。而してこの九億トンという総数量をわかり易く申しますと、仮に地表のどこもが一メートル平均に充満するといたしま

してその面積は実に近江の琵琶湖をしのぐ宏大的な地盤になつております。国として県として放置できない由々しい問題であるということに思いをいたされまして一層の関心を鉱害問題に寄せ頂きたいと考えておる次第でござります。

次は石炭産業の特異性について申上げます。福岡県の場合にとりましても、北九州地方の重工業は鉄を中心とする製造、加工、運輸、等の産業でありまして、時に経済界の消長は免れないといたしましても、これらの産業は永久性、持続性を持つて年々に榮えております。福岡県の南部の筑後平野の農産物も一望の沃野に年々幾々生産され、悠久の生命を湛えています。これらに比し筑豊地帯の石炭産業は、地下資源たる石炭を日夜を分たず掘り続ける、殊に戦時中、戰意はそうでもあります、掘り出した石炭をほかに運びますので、筑豊の石炭産業はあたかも自身の骨を削り肉を分けて行くのであります。筑豊の炭命が今後何十年に亘りますので、筑豊の石炭産業はあたかも

被害を加えました場合は、政府は急ぎ問題に手を打たれます。そして一県に何億というような莫大な災害が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

が、鉱害の場合は徐々に緩慢に朝に夕べに現われて来るところの現象でありますので人目につきません。災害はあたかも病気いたとえますると急性疾患でありまして、ベニシリソ注射をするとか切開手術で治るのであります。鉱害の場合は長期慢性疾患であります。勿論國土保全、民生の安定のためには必要であります。

むしろ被害者の立場にある県市町村がこれを負担するのは筋違いの話であつて、前に申述べましたように石炭産業の重要性、石炭の共通性から見て国の負担において復旧されることを希望いたします。昭和二十五年の第九国会において、経費を鉱業権者に負担せしむることは鉱業を撲滅に導く、被害者に課することは適正賠償の觀点から断じて許されない、結局は国庫の負担において遂行するのほかないと声明せられております。今日の地方公團体は財政窮乏して活発な自治活動さえもできかねておるような実情で、これ以上の負担は自治体に重圧を加えるものでありますのでお情あるお取計らいを懇請します。その他は省略いたします。

復旧の力強め線を出して頂きますようになりました。次に日本石炭鉱業連合会常任理事国崎真推君にお願いいたします。

○公述人（国崎真推君） 日本石炭鉱業連合会常任理事国崎真推です。私は鉱業権者、特に中小炭鉱の立場から本法案につきまして意見を申述べたいと思います。

臨時石炭鉱害復旧法案は過般国会に上程せられ以来衆議院においては慎重審議せられておりまするところ、今回参議院の御審議に当りここに公聴会を開かれ、関係者の意見を徵せられますことにつきましては衷心より感謝いたしまします。鉱害は我々鉱業権者の未然防止の努力にかかわらず、現在においては石炭採掘に不可避的に発生し、地下資源開発に随伴する問題とは申しながら由つて来たる影響は極めて甚大であります。まして、特にその関係当事者の一方でありまする被害者各位に対しましては心からなる御同情をいたしますと共に、被害地復旧の一日も速からんことをひたすら念願するものであります。今度臨時石炭鉱害復旧法案が、国土の有効利用並びに保全と、石炭鉱業の健全経営に資するため、いわゆる一般鉱害を計画的に復旧する目的の下に、国会に上程を見ましたことは、先に制定せられた特別鉱害復旧臨時措置法と共に、鉱害問題に対する国会並びに政府の積極的熱意の結果であり、これに対しまして甚甚なる謝意を表する次第であります。本法案は、昭和二年五年第7回国会において特別鉱害復旧臨時措置法を審議決定される際の附帯決

議として、一般鉱害の復旧についても、総合的な國土計画の一環として政府において速かに対策を樹立せられたきに決議せられ、更に同年十二月第九臨時国会において行うため政府は必要な法律を予案すべきである旨決議せられ、これより国会の決議に基きまして政府において立案せられましたものと承わっております。従いまして鉱業法の金錢賠償主義の原則はこれを改變する趣旨のではなく、飽くまで國土計画と國家の責任による積極的介入によりまして被害地の復旧を実施しなければならぬとするものと思料いたしております。鉱害問題の解決の方策といたしましては被害地の原状復旧を行うことが最も望ましいことは今更申上げるまでもございません。本法案が右申上げました通り國庫の負担において原状回復を行う画期的措置であります。併しながら本法案を仔細に検討いたしました結果、業権者といたしましてはこの法案の趣旨に賛成を表するものであります。併し時宜に適したものと申すべく、我々鉱業権者といたしましてはこの法案の精神が完全に貫かれておるものとは了解しがたい面もあります。本法案の規定の如何によりましては鉱業権者に過重な負担を課する結果となることが甚だ懸念せられるものでございます。申すまでもなく我が國の経済の現状と将来を思ひまするとございまして、ここに石炭鉱業の健全化が強く要請される次第であります。

現在鉱業権者は鉱業法に基く年々相
きにおいて更に現行以上の負担を増
させることは炭鉱経営上極めて困難
ありまして、石炭鉱業の健全化に遼
し、特に中小炭鉱といたしましては
これがために経営を破綻に導く虞れがう
るようと思われます次の諸点につきま
して原案の修正を要望する次第でござ
ります。

その第一は復旧事業団の経営は全
國負担をされたいことであります。
法案第二十八条に事業団の諸経費に付
するため、鉱業権者に賦課金を課す事
ことになつております。鉱業権者は本
業団に対し賠償の限度を納付金とし
ておられるのでありますから、これに付
することになつております。事業団の經費を鉱業権者に負担
せしむることは妥当ではなく、且つ各
事業団は国策上の施策実施機関として
付するものでありますから、これに付
加えて事業団の経費を鉱業権者に負担
せしむることは妥当ではなく、且つ各
事業団は国策上の施策実施機関として
設立されたる法的性格を有する法人で
あります。法第五十一条には、鉱業権
者の納付すべき納付金の額として、不
基き賠償を実施しておりますの限度に
これを越えないようにされたいたことで
あります。法第五十一条には、鉱業権
の納付すべき納付金の額として、不
毛田について「基準賃貸価格に、二千
を下らず五千をこえない範囲内にお
いて、都道府県別に政令で定める倍数を
乗じて得た金額」と規定せられており
ますが、納付金の基準は鉱業法の西
則に基く賃借の限度である土地の対価
を中心に取扱すべきである、実際は
鉱業法に基き行なつてある賃借額、そ
の他公共事業のために漬地だと、岸
敷地の買収とか、農地買賣の一般

と私は思ひます。昭和二十五、六年度におきまして打切り補償、或いは鉱害農地の買収で実際に支払いました金額は九州におきましては反当りおおむね三万乃至五万円、山口におきましてはおおむね三万乃至三万円であると調査されております。農地売買の一般取引例もこれと大差ないもののように思ひます。従いまして納付金も右の金額の限度において定むべきものであると思ひます。然るに本法案による二千乃至五千倍で納付金を推算いたしますすると右の実際に支払った額の約二倍にも相当いたします。且つ余りにもその幅が広過ぎてこれをこのまま政令に委ねますことは、鉱業権者に対し現在やや倍加する負担を課する結果を招来することにおいて極めて不安を有するものであります。且つ又鉱業法の賠償の原則を越えて鉱業権者に過大の犠牲を強いることともなる虞があるのであります。“かくては本法案の趣旨に相反するのみでなく、国の基礎産業たる石炭鉱業、特に中小炭鉱の経営を破綻に導く虞れなしとしないのであります。従つて納付金につきましては、現在鉱業法に基き行われております現在の賠償限度を越えない範囲内で賠償をきめますために、その最高限度を三千を越えないと認められることが最も適当ではないかと考えます。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

十分等によります補償の支払があつて初めて消滅することになつております

らその良識に対しましては敬意を表す
る次第であります。

が、政府の施策として特殊な機能法人である事業団が設立せられたものであり、鉱業権者はその事業団に賠償の限度である納付金を賠償に替えて納付するものでありますから、鉱業法上の賠償責任はその納付のときにおいて完全に免除せられ、その後は事業団が鉱業権者に代つて賠償の責任を負うべきが当然であると思慮いたします。然るに衆議院におきましてはその一部に、原案を遙かに越えて原案による鉱害責任の消滅後においても、天災等による特別な被害に対し永久に鉱業権者に賠償責任を課さんとするがごとき意見があるに耳聞いたしておりますが、かくの如きに付いては、全くの

第四は、公共施設の復旧に対しましても一般災害並の国庫補助金を交付して、その復旧費を賠償せしめないことにして、それが望ましいということなります。」
「以上をもちまして私の公述を終ります。

ごときは鉱害賠償の性質上甚だ了解に苦しむと申さなければなりません。即ち鉱業権者は鉱業法による賠償限度いっぱいを負担しておるものであり、第三者的の行いまする復旧工事の如何による賠償責任が永久に存続するというようなことは鉱業法の金銭賠償の原則を逸脱し、且つこの法案の趣旨にもとるものであり絶対に承認できないのであります。

第四は、公共施設の復旧に対しましても、一般災害並の国庫補助金を交付して、その復旧費を賠償せしめないとされたいということです。一般鉱害を国家的見地より復旧せんとする本法案の趣旨に則りまして、公共の施設については少くとも一般災害並の国庫補助金を行い、これを賠償せしめないこととが適当であると考えます。以上主な点につきまして申述べまして、これらの方の点につきまして御審議いた。これらの点につきまして申述べました。當り何とぞ原案御修正の上速かに本法案の成立を希望する次第であります。

以上をもちまして私の公述を終ります。

○小松正雄君 私は日本石炭協会の万伸さんに一言お尋ねいたしたいと思います。御承知のように本法案は十年と規定してあることはあなたもさつきおつしやつたのでありますが、十年後は

○公述人(万仲兼所治君) 実は十年と
いうことを申上げてあとでその内容を
申上げるのを私忘れましたが、御質問
がありましたので大変結構であります
。法律案は十年ということになつて
おります。従いまして十年たてばなく
なる者に灌漑施設を管理させるのは年
限が来たらあとはどうなるかわからん
からおかしいじやないかというような
ことが、一つその理由になつておるん
ですが。

れは法律そのものが十年たてば全部なくなつてしまつますので、事業もなくなつてしまつますればこの中にあらいろ／＼な事柄は全部御破算になりますから、必ずそこの際には或いはそれを継続すべきでもありますか、乃至はそれに代るもののがなくちやならないと思います。私どもは継続されても、そうなるかどうかわかりませんけれども、鉱害がそれで終るということを考へる必要はないのでありますけれども、その法律自体がもうすっかりなくなつてしまふのです。なくなつてしまつてゼロになつていいかというとゼロになつて悪いのであります。これは私どもも考えとしてはこれに代るべきものがあなければならん、代るべき施設がやはり同じような恰好でなさるべきであるという想定の上に申上げたのであります。

○公述人(万仲余所治君) その点申記
ございません。実は余り氣負い込んで
申しましたので、原稿を離れて申上は
ましたので申訳ございません。只今講
んでお言葉を拝聴いたしまして又訂正
いたしますが、今申しましたようなな
けで被害がいつまでも継続して起るで
あるうとということにつきましては、こ
れは私は同じような被害がどん／＼繰
続して起るというふうに考えておりませ
せんので、これは被害を防止する技術
的な面その他の面が漸次鉱業の発達に
従つてこれから進んで参りますので、
恐らく今後における被害というもののは
相當に度合が違つて参りますであつた
少くなつて参りますであろうとしう
とは考えますが、これが絶無にな
るということはちよつと私どもも考案さ
れておりません。それで私はこの十
年という事柄が書いてあります、五年
どもとしては十年がもつと継続され
ことを希望いたしますけれども、一度
十年となつておりますが、十年た
つたら鉱業権者を持つて行かんとどこ
にも持つて行くところがないという議
論には私どもは賛成できないと、いう
とでございます。

おおきな点をもつておるためには私は申上げておるわけあります。あなたがいやしくもこの炭鉱業を掌るところの協会の副会長するならば、それありますからして、こういう不安をこの際切除する要するにこの法案を以て将来こういふことの起らないようにするよろこじほしいということぐらいは私は言うべきだと思う。

なお又今あなたの申しあげたように、それは今後採掘する上におきましてはそれは技術的に陥落も漸次防ぐべ法も出て来るでしょう。併しながら小炭鉱はそんな技術的な石炭の採掘法をやるかどうかということはなかへ僕はむづかしいものだと、かよう考えるのです。石炭を掘る以上は終陥落が起ることは間違いないのです。その意味から申しまして私はあなた者としてはそう負担しなくなつてもいいことになるであろうという臆測的でなくして、折角生れたこの法のものでなくして、に対するあなたの意見としてはもつ突つ込んで要望してほしかったと思ひます。

なお終りに委員長にお願い申上げおきたいと思いますが、お聞きの通りに公述人のかたゞもどうも法案が審議院で遅れておるというようなことを言わされたのであります。私たちによつておることは委員長も御承知のことであります。できますならば何も審議院の審議の過程の中に入つている、入つておることは委員長も御承知のことであります。できますならば何も審議院の審議の過程の中に入つている、

の上に私はあなたとしても少し強くなるということでなくて折角

加害者としての建前にとつて、この法案自体に対するいろいろな諸問題が出

一つ御連絡を願いまして早急に上つて
来るよう、「一つお取計らい願いたい」と
とを、すでに期日も切迫しておること
でありますし、いろいろ御心配される
ことを勘案いたしましてここにお願い

○島清君 これは杉本知事からお答え頂いたほうがいいかと思いますが、大体まあ福岡が鉱害の主な土地でございまして、金銭に見積りますると二百何十億の鉱害がある、こう言われておりますが、面積は私はちよつと忘れました、が、一体この法案が皆様がたの御希望なさるような大体四点に集約できたと思いますするが、こういうものが修正可決決定されるといたしまして、十年間の年限を切つておりますが、この法律の趣旨とするところを十分にこれが活用されるとして、それで福岡の大体鉱害といふものの全部は回復できません、と思ひまするが、太体十年後には福岡の鉱害の何%くらいは回復できると思ひます。それから又収穫の面におきまして大体どの程度まで効用が回復されるとお思いでございますか。

業がまあこれは五ヵ年間の計画であります。今まで予定通り行くかどうかが問題であります。そこまで予定通り行くかどうかが問題であります。先ほど栗田さんからお話をありましたように、一応埋立地で盛土ができるましても、直ちにそれが完全に効用を發揮するというわけではありません。ごめんながら、収穫がどの程度となるだけのものを持ちませんが、まあええに全体を百とするならば、十ヵ年を満たしてこれは極めて私の概算的な言い方であります。三〇%乃至四〇%ではなあいか、かようには私は思います。

○中川以良君 今の面につきまして、山口県地方におきまする状態、殊に山口地方は中小炭坑が多いのでございまして、九州地区とはおのずから異なつた面が非常に多いと思います。只今鉱害の復旧状況、大体今後の一般鉱害等に対しまして特にいろいろな考え方もあると思いますが、そういうような点につきまして姫井市長から承わりたいと思います。

○公述人(姫井伊介君) 山口県内における被害状況を数字的に調査しております。まだ地元の小野田市といたしましては殆んど三分の一近く、例えば九百町歩のうち三百町歩の被害面積を持っております。宇都市のほうは若干少いと思いますが、その他美祢郡、船木、厚狭とかいうようなものをかけますと少くとも六百町歩ぐらいの被害面積があると思いますが、的確なる数字は私ただ地元関係よりほかにはよく存じておりません。

○委員長(竹中十郎君) 別に御質疑がなければこれをもちまして公聽会を終

りたいと思います。

本日は誠に御遠方のところ御多用のこところをわざ／＼本委員会のために御出席下さいました公述人のかた／＼に對して厚くお礼を申上げます。皆様が御意見に対しまして各委員のかたがいろいろ／＼それを参考にいたされました。誠に有難うございました。お礼申上げます。本日はこの程度をもちまして散会いたしまして御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(竹中七郎君) 御異議ないものと認めまして散会いたします。

午後三時五十三分散会

六月十四日本委員会に左の事件を付託された

一、針布産業の中共貿易促進に関する請願(第二六三六号)

一、機械器具の対中共輸出制限解除に関する請願(第二六三七号)

一、臨時石炭鉱害復旧法案中一部修正に關する請願(第二七一八号)

一、ソ同盟等との貿易に關する請願(第一一七九二号)

一、マツチ工業を臨時中小企業安定法案の対象業種とするの請願(第二八一一号)

一、中小企業振興対策に關する陳情(第一一七二号)

一、臨時中小企業安定法制定に關する陳情(第一一三三号)

一、公益事業委員会制度存続に關する陳情(第一二二三九号)
一、マツチ工業を臨時中小企業安定化法案の対象業種とする陳情(第一二三三号)
十一日受理
第二六三六号 昭和二十七年五月三
針布産業の中共貿易促進に関する請願
請願者 東京都北多摩郡神代村
日本針布工場内全国針
布労働組合協議会内
紹介議員 栗山 良夫君
武田勝弥
わが国の針布産業は、紡績の操短と国際的影響に左右され倒壊の危機に面しているが、これが打開策としては、中共貿易の促進を図る外なく、しかも現在在中共の針布需要は相当多量に要望されているから、平和産業發展の見地から、針布産業の中共貿易促進を図らるべきとの請願。
十一日受理
機械器具の対中共輸出制限解除に関する請願
請願者 東京都港区芝公園六号
紹介議員 和田 傷雄君
今日の機械器具産業は、原料が高いため、製品のコスト高となり、中南米その他の国際入札において敗退を続けており、この傾向は重機械になる程いぢるしく、このままでは国際競争に打ち負かされる危険が多く、また最近特需、輸出ともに頭打の状態にある等日本の関係産業は危機に陥っているか

第三回 第二七三八号 昭和二十七年六月六日受理
臨時石炭鉱害復旧法案中一部修正に関する請願(二通)
請願者 福岡県知事 杉本勝次
紹介議員 小松 正雄君
今国会に提出された臨時石炭鉱害復旧法案中、一、第二条第六項中「十二学校」とあるを、「学校およびその他の公共建築物」と改めること、(二)第五十一条第二項中「損害の一部を既に賠償しているもの」とあるを、「復旧費の一部を既に負担しているもの」と改めること、(三)第五十三条の「地方公共団体の負担」は免除すること、(四)第四章「家屋等の復旧工事に関しても被災者の迷惑を考慮して適当な措置を講ずること、(五)第九十一条第二項「農地または農業用施設の復旧費に対する都道府県の補助金」は免除すること、(六)第九十二条を削除すること、(七)第十四条の「地方公共団体および復旧工事の施行者の事業團に対し交付する事務経費」の負担は免除すること等の修正を行われたいとの請願。

いた石川県の漁網の輸出が止つたため、業者の半数は休業の現状で今後輸出の途が開かれぬ限り本県の漁網製造業者および従業員二万余名は滅亡の危期に陥つてゐるから、ソ同盟、中華人民共和国との自由な貿易実現のため適切な措置を講ぜられたいとの請願。

第二八一一号 昭和二十七年六月十日受理

マッチ工業を臨時中小企業安定法案の対象業種とするの請願

請願者 神戸市生田区北長狭通五ノ一九ノ四 杜団法人 日本縫寸工業会理事長 森一郎

紹介議員 愛知揆一君
わが国のマッチ工業は、壊滅にひんしており、業界を擎げて窮状打開に苦慮しているが、今回伝えられる臨時中小企業安定法案は、業界を救う唯一の途であるから、マッチ工業を同法の対象業種に指定せられたいとの請願。

第一一七二号 昭和二十七年五月二十九日受理

中小企業振興対策に関する陳情

陳情者 山形県議会議長 加藤富之助外七名
現在苦境にある中小企業の振興策として、(一)政府の金融機関に対する予託金五十億円を増額するとともに短日目に引揚げることなく長期にわたつて運用し得る資金とすること、(二)対日見返り資金制度の大額緩和、(三)共同施設補助を少くとも十億円程度増額すること等の特別措置を講ぜられたいとの陳情。

第一一九八号 昭和二十七年六月四日受理

日中貿易再開促進に関する陳情

陳情者 大阪市南局区内難波新地二番丁二八 関西織維機器

工業会内 松田寅之助

わが国と中国とは、古来より密接な關係にあり、ことに経済的関係は不可分のものである。かかるに現在各種の事

情に左右され、両国間の貿易がと絶しているため、相互の不利不便が大きいから、中國において渴望され、しかもベルト法の禁輸物資からも除外されている織維機械および同部分品等の非戰略物資については、すみやかに中国と正常な貿易ができるよう、日中貿易の再開促進を図られたいとの陳情。

第一一二一四号 昭和二十七年六月六日受理

輸出取引法案に関する陳情

陳情者 東京都墨田区東向島一ノ一羊毛会館日本羊毛工業連合会内 吉田初次郎

合員たる資格を有する者は輸出業者と輸出組合とに限られてゐるが、これは輸出品を製造している生産業者の利益が不當に侵害される虞があるから、協定に当つては輸出品の生産者も自己の立場を主張し得るよう組合員の資格を与えるとともに輸出業者が協定をなす場合には関係生産者の意見を取り入れる旨の規定を設けられたいとの陳情。

第一一二二九号 昭和二十七年六月九日受理

公益事業委員会制度存続に関する陳情

陳情者 大阪市北区梅ヶ枝町一六四 堀新

今回公益事業委員会制度存続に関する陳情に上提されているよしであるが、電気事業者としては、元來公益事業は長期に亘つて公共の便益のため発展維持すべき事業であつて、発足以来僅か一年半、その事業の成果を充分検討する期間をおかず、これを廃止することは贅成できないから、公益事業委員会制度は現在のまま存続せられたいとの陳情。

第一一二三三号 昭和二十七年六月九日受理

マッチ工業を臨時中小企業安定法案の対象業種とするの陳情

陳情者 神戸市生田区北長狭通五ノ一九ノ四 杜団法人 日本縫寸工業会理事長 森一郎

わが国のマッチ工業は、九割以上が労務者三百名以下の中小企業で小規模小資本の典型的中小企業であり、しかも需要に限界があるにかかわらず現在の設備能力は、国内需要の二倍強に達し

陳情者 山梨県議会議長 小田切彰

山梨県下の中小企業は、最近の著しい経済ひつ迫による業界不振の余波をうけて、戦前戦後を通じての未ぞうの危機に直面しこのままでは、潰滅するより他ない現状であるから、すみやかに臨時中小企業安定法を制定せられたいとの陳情。

て慢性的な生産過剰の状態にあるから、市場は常に脅威されており、最近の市場価格は、生産原価を下回つてゐる状態であるから、この不安な状態を解決するため、現在提案中の臨時中小企業安定法の対象業種にマッチ工業を指定せられたいとの陳情。

昭和二十七年七月二十四日印刷

昭和二十七年七月二十五日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 庁